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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MESA REDONDA  
 
LLAMAN A FORTALECER A LOS ÓRGANOS AUTÓNOMOS Y EL FEDERALISMO 
Representantes de órganos constitucionales autónomos y la academia coincidieron en la importancia de fortalecer 
a estas instituciones y el Federalismo, como parte de la evolución democrática del país.  Lo anterior, durante la 
mesa redonda “La función de la división de poderes y los órganos constitucionales autónomos en el 
presidencialismo carismático en México” del Curso anual de apoyo académico al Programa de Posgrado en 
Derecho de la UNAM y a los estudios profesionales en Derecho, Ciencias Políticas y Sociales aplicado a México de 
febrero a diciembre de 2020.  El evento realizado por medios digitales fue convocado por el Instituto Nacional 
Electoral (INE), el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI), el Colegio de Profesores Investigadores con actividades académicas formales en Universidades Extranjeras 
de Excelencia, A.C. (COPUEX) y el Programa de Posgrado en Derecho de la máxima casa de estudios.  En su 
intervención, la Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Yolanda Elías Calles 
Cantú, afirmó que los organismos electorales han favorecido la evolución democrática, la legitimación de las 
autoridades electas, las transiciones pacíficas del poder y la gobernabilidad; por ello, estimó conveniente defender 
el diseño institucional, apoyar a las instituciones autónomas y consolidar el federalismo. El Consejero Electoral del 
IEEQ Luis Espíndola Morales sostuvo que la proactividad de los órganos constitucionales autónomos es 
fundamental en el proceso de conformación de la confianza ciudadana y la legitimidad institucional; de igual 
manera, enumeró algunos retos para estos órganos: independencia financiera y política, garantías para el libre 
desarrollo de sus funciones y sistemas civiles de carrera, entre otros.  José Luis López Chavarría, Director del 
Seminario de Derecho Electoral de la Facultad de Derecho de la UNAM, refirió la mesa redonda busca aportar a la 
comprensión del momento que guarda la división de poderes, su cuestionamiento y la difícil interrelación con las 
instituciones que integran el marco constitucional del país.  Por su parte, Dora Ivonne Rosales Sotelo, Comisionada 
Presidenta del Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE), resaltó la función de los órganos 
garantes de acceso a la información en la promoción del desarrollo de la transparencia y la protección de datos 
personales como forma de vida.  Ricardo Gutiérrez Rodríguez, Magistrado Presidente del Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro (TEEQ), señaló que es deber de los organismos autónomos trabajar en la construcción cotidiana 
de una legitimidad que impacte en la aceptación y respeto social, a través de principios como el de justicia abierta.  De 
igual manera, Luis Jorge Molina Piñeiro, Catedrático de la UNAM y Presidente del COPUEX, reconoció a las y los 
integrantes de los órganos autónomos que han demostrado pleno conocimiento en sus materias y profunda 
convicción democrática. (PA 3)  
 
https://www.alertaqronoticias.com/2020/07/20/llama-ieeq-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-
federalismo/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/07/20/llaman-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-federalismo/ 
 
https://plazadearmas.com.mx/llaman-a-fortalecer-federalismo/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/llaman-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-federalismo/ 
 
https://www.reqronexion.com/llaman-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-federalismo/ 

https://www.alertaqronoticias.com/2020/07/20/llama-ieeq-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-federalismo/
https://www.alertaqronoticias.com/2020/07/20/llama-ieeq-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-federalismo/
https://queretaro.quadratin.com.mx/llaman-a-fortalecer-a-los-organos-autonomos-y-el-federalismo/
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https://www.albalaqueretaro.com/post/llaman-a-fortalecer-%C3%B3rganos-aut%C3%B3nomos-y-federalismo 
 
PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
EN COMICIOS GARANTIZAN PARTICIPACIÓN INDÍGENA 
Por Khalid Osorio 
Querétaro aprobó reformas a su legislación electoral para garantizar curules en el Congreso a representantes de 
los pueblos indígenas de la entidad. La reforma asegura que, de los 25 diputados, al menos una representación 
deberá ser para una persona de este sector. En este sentido, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro contará 
con candados para verificar que la persona de dicho origen realmente represente a una comunidad indígena. El 
consejero presidente del IEEQ, Gerardo Romero, explicó que se verificarán documentos que demuestren su 
procedencia de una comunidad indígena como medida de seguridad para garantizar la representación. “No solo 
hay que levantar la mano y decir que soy indígena, sino que debes tener el respaldo, para que nosotros podamos 
verificar que efectivamente lo es, el nombre es adscripción calificada”, mencionó. La representación indígena 
puede obtenerse por dos vías; a través de mayoría relativa, ganando la elección en alguno de los 15 distritos 
electorales que estarán en juego, o bien, por la vía plurinominal. “Tenemos claro qué documentos debemos pedir, y 
deben venir de las comunidades, no solo es que se digan indígenas, sino que lo puedan comprobar”, aseguró el 
consejero. LEY ELECTORAL. En el caso de cualquier postulación de personas indígenas, se deberá acreditar una 
auto adscripción calificada de quienes pretendan la candidatura. Para tener por satisfecha la acreditación de la 
auto adscripción calificada, se deben presentar elementos objetivos que demuestren el vínculo de la persona con la 
comunidad a la que pertenecen, a través de los medios de prueba idóneos. Existirá representación indígena cuando 
haya al menos una fórmula de este origen en la conformación total de la Legislatura. Los partidos deberán 
acompañar al registro de aspirantes una fórmula indígena por cada género. Fuente: Ley Electoral del Estado. (AM, 
principal) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/07/21/en-comicios-garantizan-participacion-indigena/ 
 
PRESENTA IEEQ MANUALES PARA EL PROCESO ELECTORAL 2020-2021  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó cinco manuales que guiarán al funcionariado de los 
Consejos Distritales y Municipales en el Proceso Electoral 2020-2021 en Querétaro. Lo anterior, en sesión 
ordinaria de la Comisión Transitoria para la Formación del Funcionariado con motivo del Proceso Electoral Local 
2020-2021, ante las Consejerías Electorales y las representaciones de los partidos políticos ante el Instituto. El 
contenido de los manuales se refiere a la Introducción a la función electoral, Procedimientos técnicos y 
administrativos, Actos preparatorios del proceso electoral, Asistencia electoral, Jornada electoral y Sesiones de 
cómputo. En su oportunidad, el presidente de la comisión, Luis Octavio Vado Grajales, resaltó que los manuales 
que se presentan son muy importantes para dar certeza a los actos del proceso electoral y un mejor desarrollo del 
mismo. Al presentar los documentos, el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos del IEEQ, Daniel Dorantes Guerra, recordó que los índices fueron previamente aprobados por el Consejo 
General y, posteriormente, la elaboración del contenido fue conforme a la nueva ley electoral local y el Reglamento 
de Elecciones del INE. Asimismo, Dorantes Guerra dijo que el objetivo de los manuales es que, quienes integren los 
Consejos Distritales y Municipales, en su momento, orienten de manera general el trabajo y competencias que 
desempeñarán de cara a las elecciones. En la sesión se contó con la participación de la Secretaria de la Comisión, 
Gema Morales Martínez; el presidente del Consejo General, Gerardo Romero Altamirano; el consejero Carlos Rubén 
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Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, la Secretaria Técnica, Margarita García 
Álvarez, y las representaciones de los partidos políticos: Arturo Ruiz Sánchez (PAN), Vidal Navarrete Cerda (PRI), 
Susana Rocío Rojas Rodríguez (Morena), Ángel César Zafra Urbina (PT) y Ma. Concepción Herrera Martínez (QI). 
 
https://www.activoq.com/?p=36988 
 
https://lado.mx/n.php?id=4494119 
 
https://arnoticias.mx/2020/07/17/presenta-ieeq-manuales-para-el-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
LAS CAMPAÑAS POLÍTICO ELECTORALES SERÁN DIFERENTES: MICHEL TORRES 
Por Leticia Jaramillo 
Ante la cercanía de las elecciones y la prevalencia de la pandemia por el COVID-19, el diputado Miguel Ángel 
Torres Olguín, comentó seguramente el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) está tomando las 
medidas necesarias; inclusive, desde el Instituto Nacional Electoral (INE) también se están haciendo 
consideraciones al respecto, pero es innegable que las campañas políticas van a tener que tomar otro rumbo y 
entrarán a una nueva dinámica. Explicó que ante la contingencia que estamos viviendo la situación ha cambiado 
para todos, y no se descarta que las campañas político electorales no serán la excepción, sin embargo, desde el 
Partido Acción Nacional (PAN) se mantendrán atentos a lo que la autoridad electoral determine. “Siempre hemos 
sido un partido que se ha caracterizado por ser respetuoso de la ley y de lo que las autoridades y las instituciones 
determinen al respecto”, añadió Torres Olguín. “Querétaro ha dado muestras de ser un estado donde se práctica y 
se lleva a cabo de manera responsable la democracia, donde ha habido elecciones limpias, transparentes, donde no 
ha habido dudas; donde siempre ha habido certeza político electoral”, subrayó. El presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la LIX Legislatura del estado, puntualizó que la labor de los diputados ha sido llevar a cabo 
una reforma electoral con el consenso de todos, incluidos los legisladores que integran la Junta de Coordinación 
Política y que representan a las diferentes fuerzas políticas dentro del Congreso local. Por otra parte, y ante el 
incremento de casos de COVID-19 en el estado comentó que a todos interesa que el semáforo cambie a favor, por lo 
cual, es importante atender las medidas que la autoridad de Salud ha establecido, uso de cubrebocas, sana 
distancia, no aglomeraciones, lavado de manos y gel antibacterial. “En la medida que todos seamos responsables 
de atender las recomendaciones, a todos nos conviene que esto mejore, desde el punto de vista de salud y 
económico porque se tiene que reactivar la economía”, indicó. 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/07/20/las-campanas-politico-electorales-seran-diferentes-michel-
torres/ 
 
PRI 
 
“JJ ESTÁ SUMADO A INTERESES DEL PAN”: JORGE MEADE  
Por Andrés González 
Después de más de un mes de no aparecer – por la pandemia, pero particularmente por el fuerte litigio que se 
traen por la dirigencia estatal – es que el Partido Revolucionario Institucional da conferencia virtual. Y es 
“multitemática”, porque si bien la invitación era para abordar la fallida operación del programa “Sembrando Vidas” 
mediante el cual el gobierno federal plantaría 575 millones de árboles y plantas y que solo sirvió “para tirar dinero 
a la basura”; también se habló de esta pandemia, “las ocurrencias de AMLO”; de las multas que el IEEQ tiene listas 

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/07/20/las-campanas-politico-electorales-seran-diferentes-michel-torres/
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/07/20/las-campanas-politico-electorales-seran-diferentes-michel-torres/
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para este partido “y de las cuales no hay para donde hacerse”; de sus Consejos Políticos Municipales y hasta de “las 
actas de defunción que nos salen cada tres o seis años” para este partido, pero que invariablemente – y para este 
proceso siguiente así será – “nos crecemos ante los retos”. Son Paul Ospital, el presidente nominal del CDE quién da 
la cara, pero también el delegado del CEN Jorge Meade Ocaranza…y Chela Juárez, la indiscutible secretaria general 
de este CDE… o del otro; el dirigente estatal de la CNC, Jesús Ramírez…pero también los secretarios Jaime 
Escobedo y David Palacios (…) 
 
https://codiceinformativo.com/columna/jj-esta-sumado-a-intereses-del-pan-jorge-meade/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PA: INCIDIRÁ PANDEMIA EN COMICIOS: MPA 
Ante la crisis de seguridad, el lamentable déficit de Estado de Derecho, la violencia creciente y la impunidad 
dominantes en el país, es necesario fortalecer el pacto federal y auspiciar el desarrollo de las energías locales y 
municipales, diagnostica el ex gobernador de Querétaro Mariano Palacios Alcocer al ser entrevistado por el 
periódico PLAZA DE ARMAS, en cuya presentación participó hace 10 años. Desde la atalaya de su experiencia 
política, el dos veces presidente nacional del PRI, advierte que la nueva normalidad incidirá en el desarrollo del 
proceso electoral 2021, pero confía en que, al margen de sus peculiaridades aún imprevisibles, habrá comicios lim-
pios y la vocación democrática de los queretanos nos dará autoridades legítimas y visionarias para impulsar el de-
sarrollo del estado y del país. Entrevistado a menos de once meses de las votaciones el también ex secretario del 
Trabajo subraya los devastadores efectos de la pandemia y la necesidad de alentar las inversiones y favorecer el 
diálogo entre la Federación y Estados, evitar la polarización social y hacer efectivo el ejercicio de las libertades, 
especialmente la de expresión. Dedicado a la vida privada desde hace tres años tras dejar la vida diplomática, 
Palacios Alcocer, que participa exclusivamente en actividades académicas en la UAQ, de la que fue el décimo rector 
(1979-82), declina hacer juicios sobre el trabajo del presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador 
Francisco Domínguez Servién porque “a los gobiernos se les juzga cuando han concluido sus desempeños (y) 
espero que ambos entreguen buenas cuentas”. Mariano -autor de la reforma constitucional que reconoció a las 
iglesias y logró la primera y única visita del Papa Francisco a México- es dueño de una insólita carrera política. Fue 
diputado local a los 21 años, apenas alcanzada la edad exigida por la ley, presidente municipal de Querétaro a los 
23, director de la Facultad de Derecho a los 26, rector de la UAQ a los 27, senador cumplidos los 30 y gobernador a 
los 33, igual que dos veces presidente nacional del PRI, diputado federal, secretario del Trabajo y embajador en 
Portugal y el Vaticano, además de líder de la CNOP, procurador federal del Medio Ambiente y notario público, entre 
otros cargos. Todo cabe en una vida, sabiéndolo acomodar, pero hoy le da reposo -es un decir- entregado por 
completo a su esposa Anita, hijos, nietos y palomas mensajeras y libros, sus pasiones. Así, en el remanso de su 
biblioteca en Santa Rosa Jáuregui, lo encontramos para hablar en estos días de agobio pandémico y 
confrontaciones políticas. Y sin más le preguntamos. CAMBIO DE VIDA. PLAZA DE ARMAS ¿Cómo vives esta etapa 
del Coronavirus? MARIANO PALACIOS: Los medios de contención de la pandemia han generado nuevas formas de 
vida tanto individual como colectivamente. El distanciamiento social nos da más tiempo para nosotros mismos y el 
círculo de relaciones interpersonales se restringe. He aprendido a usar nuevos instrumentos de comunicación para 
continuar en contacto con la familia, los amigos y las tareas académicas. La lectura, el ejercicio y mi hobby 
Colombófilo han ganado espacio en mi quehacer cotidiano. Ahora ya hemos ampliado nuestra convivencia familiar 
con todas las medidas de cautela necesarias. PDA: ¿Cuáles son los retos frente al desempleo y las consecuencias 
económicas que nos dejará la pandemia? MARIANO: La pandemia ha venido a complicar el curso de la ya des-
acelerada economía global. Creo que el poder público en México debe alentar la inversión extranjera directa, 
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apoyar a los productores nacionales y realizar eficazmente el ejercicio del gasto. Generar las condiciones legales y 
de políticas públicas que devuelvan confianza a los inversionistas, a la vez de mantener una política social de 
erradicación de la pobreza. Se debe favorecer el diálogo y la coordinación entre Federación y Estados. Evitar la 
polarización social y hacer efectivo el ejercicio de las libertades. FUTURO DE QUERÉTARO. PDA: ¿Cómo vislumbras 
el futuro de Querétaro para los próximos años? MARIANO: Querétaro tiene un lugar muy destacado en el ámbito 
nacional, es resultado de un esfuerzo colectivo de varias generaciones y buenos gobiernos. Querétaro debe 
continuar creciendo y desarrollándose, cuidando siempre sus recursos naturales, de manera amigable con el 
medio ambiente. Alentar la educación pública de calidad y la fortaleza cultural del Estado son tareas prioritarias. 
Debemos cuidar la movilidad y el orden urbano, la seguridad pública y la paz social. PDA: ¿En tu opinión cuáles son 
los principales problemas del Estado y cómo debemos enfrentarlos? MARIANO: El gran reto será conciliar 
crecimiento económico con justicia social. Garantizar el piso social básico de educación, salud, vivienda, empleo y 
acceso a la justicia será tarea colectiva irrenunciable. Diálogo social y tolerancia política son condiciones para 
lograrlo. PDA: ¿Cuáles dirías que son  las perspectivas en su materia? MARIANO: Estando dedicado a la vida 
privada, solo mantengo una vinculación académica con mi Alma Mater, la Universidad Autónoma de Querétaro, en 
la Facultad de Derecho. Espero contribuir con mi modesta aportación como profesor a la formación de profesio-
nistas comprometidos con la sociedad y la defensa de sus mejores causas. Es un honor que me brinda mi 
Universidad. PANDEMIA Y COMICIOS. PDA: ¿Cómo esperas el desarrollo del año electoral? MARIANO: La nueva 
normalidad derivada de la pandemia incidirá en el desarrollo del proceso electoral 2021. Al margen de sus 
peculiaridades aún imprevisibles, confío en la vocación democrática de los queretanos para participar en 
elecciones limpias que nos den autoridades legítimas y visionarias para impulsar el desarrollo del estado y del 
país. Juego limpio y participación política libre e informada. PDA: ¿Permanencia o cuarta alternancia estatal? 
MARIANO: Elecciones limpias y respeto a los principios democráticos. El electorado sabrá darnos el gobierno que 
Querétaro necesita. PDA: ¿Qué opinas del desempeño de los gobiernos de Andrés Manuel López Obrador y 
Francisco Domínguez Servién? MARIANO: A los gobiernos se les juzga cuando han concluido sus desempeños. 
Espero que ambos entreguen buenas cuentas. La Nación necesita unidad y cohesión para enfrentar el mayor reto 
que nuestra generación ha vivido: la pandemia y sus lastres económicos y sociales. Pero también la crisis de 
seguridad y el lamentable déficit de Estado de Derecho, la violencia creciente y la impunidad. Requerimos for-
talecer el pacto federal y auspiciar el desarrollo de las energías locales y municipales. PDA, PRESENCIA ACTIVA. 
PDA:¿Cómo valoras la libertad de expresión? MARIANO: Los clásicos del constitucionalismo consideran la libertad 
de expresión como la base de las libertades políticas. Es verdad, no solo es una garantía fundamental del estado 
moderno sino el derecho por excelencia para vivir en democracia. Las nuevas formas de comunicación cibernéticas 
y las nuevas plataformas digitales han evidenciado la necesidad de repensar y fortalecer dicha libertad. La Libertad 
de pensamiento, de conciencia, de escribir y publicar, esto es, de expresarse solo tendrá los límites que la propia 
constitución y los tratados internacionales suscritos por México consignen. Es obligación del Estado garantizar su 
cabal ejercicio. PDA: ¿Algo que desees agregar? MARIANO: Felicidades a Plaza de Armas por otro año más de 
presencia activa en la vida periodística de Querétaro y un abrazo al señor director, mi amigo Lic. SAVA y a su 
comprometido equipo de armeros. PDA: Gracias a ti, Mariano. (PA principal) 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
PRI NO DESCARTA GANAR ELECCIONES DEL 2021 EN QUERÉTARO 
El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Paul Ospital, señaló que ve un partido unido y 
competitivo, por lo que quienes dan por muerto a su partido, de cara a las elecciones del 2021, están muy 
equivocados; pues ya en el pasado ha ocurrido que no les ven oportunidad y logran llevarse el voto de los 
ciudadanos. (AQ) 
 
EL PLEITO PRIISTA LLEGÓ FINALMENTE A LA JUSTICIA FEDERAL 
Un recurso interpuesto por Paul Ospital, con la finalidad de impedir que el Regidor del municipio de Querétaro, 
Juan José Ruiz, reasuma como dirigente del PRI en el Estado, fue admitido por la Sala regional Monterrey del 
TEPJF. (DQ 6, N 4, EQ) 
 
NIEGA PRI FALSIFICAR FIRMAS EN CASO RUIZ 
Por Zulema López  
Paul Ospital rechazó que se hayan falsificado firmas de consejeros estatales para impugnar la resolución que 
emitió el TEEQ a favor de Juan José Ruiz para restituir en el cargo de presidente estatal del PRI luego que ser 
destituido por el CEN de este partido. (EUQ 2) 
 
JUAN JOSÉ NO VOLVERÁ AL PRI 
El delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Jorge Meade Ocaranza, dejó en claro que el dirigente en 
Querétaro Paul Ospital continuará al frente del partido, por lo que descartó que Juan José Ruiz pudiera regresar. 
(PA 5) 
 
AVALA PRI DETERMINACIÓN DE MANTENER A QUERÉTARO EN NARANJA 
Ante la determinación del estado de Querétaro de mantenerlo en color naranja la entidad pese el repunte de casos 
de COVID-19, se espera que estas decisiones estén basadas en ciencia y técnica, privilegiando la vida por encima de 
las cuestiones económicas, refirió Paul Ospital, dirigente del PRI en Querétaro. (ADN) 
 
MORENA 
 
SE REÚNE SANTIAGO NIETO CON LÍDERES DE MORENA EN QUERÉTARO “EN UNIDAD” A AMLO 
Santiago Nieto, titular de la UIF de la SHCP, reveló a través de sus redes sociales, que este fin de semana se reunió 
con militantes de Morena en Querétaro como un mensaje de unión en torno al gobierno del presidente AMLO. 
(ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CUMPLIMOS TODOS O VOLVEMOS AL ENCIERRO 
Provisionalmente el Gobierno estatal no aplicará sanciones para quienes no utilicen el cubrebocas, ya que confía 
en que la población entienda la importancia de hacerlo, aunque se enfatiza la advertencia de que si no actuamos 
todos se tendrá que volver al aislamiento máximo, tal como ya se vivió en abril, mayo y la mitad de junio. No 
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obstante, el gobernador Francisco Domínguez Servién recordó que en el transporte público sí es forzoso que los 
usuarios y operadores porten la mascarilla. (DQ principal) 
 
N: NUEVO GENERAL 
En una ceremonia efectuada en las instalaciones de la 17/a Zona Militar, el general de la Brigada diplomado del 
estado Mayor Elpidio Canales Rosa tomó posesión y protesta de bandera como nuevo comandante de esta zona, en 
sustitución del general, Elpidio Nicolás Camacho quien aún se encuentra convaleciente por Covid-19. (N principal) 
EUQ: INSISTIRÁ LA GOAN EN REUNIÓN CON LA SSA 
La reunión pactada para ayer entre los gobernadores panistas y el secretario de Salud federal, Jorge Alcocer, fue 
cancelada por el funcionario tres horas antes del horario establecido, lo que generó molestia entre los 
mandatarios. (EUQ principal) 
 
CQRO: ESTA CONTINGENCIA NOS PONE A PRUEBA COMO SOCIEDAD: NAVA 
Este momento de contingencia sanitaria por el Covid-19, el municipio de Querétaro lo asumirá en tres vertientes: 
el cuidado y atención a la salud; el bienestar social, con programas de apoyo frente al impacto económico de la 
pandemia; y la seguridad y el Estado de derecho, informó Luis Bernardo Nava, presidente municipal de la capital. 
(CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 

PROPONEN QUE TRABAJADORES AL SERVICIO DE LOS PODERES LABOREN POR GUARDIAS 
Con el objetivo de disminuir la movilidad y la exposición de las personas, Paloma Arce, diputada local de Morena, 
presentó una iniciativa de exhorto al poder Ejecutivo y a las 18 presidencias municipales para que los trabajadores 
al servicio de los poderes del Estado laboren en la modalidad de guardias. La propuesta, dijo, es que todos los 
trabajadores que tengan más de 60 años o cuenten con alguna comorbilidad que ponga en riesgo su vida no 
regresen a laborar durante la contingencia sanitaria. (DQ 7, EUQ 6, CQRO 6) 
 
MUEREN SEIS MIGRANTES QUERETANOS POR COVID-19 
De las mil 705 muertes por Covid-19 de mexicanos en Estados Unidos, al menos seis eran queretanos de la Sierra 
Gorda, señaló Hugo Cabrera, presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante, en el Congreso de Querétaro. 
Aclaró que el tema del traslado de los cuerpos ha sido complicado por las medidas y protocolos de seguridad e 
higiene que están realizando las autoridades del vecino país por la contingencia sanitaria derivado del Covid-19. 
(DQ 1 y 6, N 1 y 3, CQRO 6) 
 
PREOCUPA QUE MÁS DEL 30% DE CARAVANA MIGRANTE PUDIERA ESTAR CONTAGIADO DE COVID-19 
El diputado local Hugo Cabrera en rueda de prensa comentó que se encuentra confiado que su iniciativa de 
exhorto, presentada en días pasados en cuestión del fenómeno migratorio, se pueda turnar a comisión a la 
brevedad, ya que es un tema de suma importancia en cuestión de salud y derechos humanos. (AQ) 
 
APLAUDE CONNIE HERRERA DECISIÓN DE DAR CONTINUIDAD A LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA 
Dar continuidad a la actividad económica en Querétaro, tras el confinamiento por el Covid- 19es una muestra de 
unidad y respaldo a la ciudadanía, ya que la tranquilidad financiera también prioridades para las y los queretanos, 
aseguró la presidenta de la Mesa Directiva en la LIX Legislatura Local, Connie Herrera, tras el anunciamiento del 
gobernador Francisco Domínguez Servién de mantener el semáforo naranja y no detener las actividades. (N 4) 
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ACUSA MALA ESTRATEGIA 
Más de 418 familias han perdido algún ser querido en Querétaro debido a la pandemia causada por el virus del 
COVID-19, y aun así el Gobierno del Estado sigue tomando malas decisiones; señaló Jorge Luis Montes Nieves, 
Diputado Federal por el II Distrito. (PA 5) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

QUERÉTARO NO PASARÁ A SEMÁFORO ROJO: FRANCISCO DOMÍNGUEZ 
El gobernador Francisco Domínguez Servién; dio a conocer que Querétaro no pasará al semáforo rojo a partir del 
día de hoy, tal y como lo determinó la Secretaría de Salud Federal, a través del Semáforo Sanitario que presenta 
todas las semanas. El gobernador explicó que no van «a transferirle a las y los queretanos los efectos del cambio en 
la ponderación del semáforo federal», y que si bien en la entidad han registrado un incremento en el número de 
casos, aún existe margen para continuar con las actividades económicas que ya se han abierto; y no afectar así 
nuevamente a la economía de las familias de la entidad. (PI)  
 
DESCARTA GOBERNADOR DE QUERÉTARO SANCIONES A QUIENES NO USEN CUBREBOCAS 
Por Silvia Chávez 
El gobernador Francisco Domínguez Servién afirmó que en el estado de Querétaro está descartado sancionar a las 
personas que no usen el cubrebocas en vía pública, en el marco de esta contingencia sanitaria. Esto luego de que en 
San Miguel de Allende dos queretanos fueron arrestados por 12 horas y multados con mil 500 pesos, por negarse a 
usar el cubrebocas en la vía pública. (RQ) 
 
RESPETAR MEDIDAS PIDE FDS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
 “Yo creo que tenemos la capacidad de entender que va a depender de nosotros, y el uso de tapabocas en 
Querétaro es obligatorio, nos tienen que ayudar todas las personas. Esto es un llamado, si no hacemos las cosas 
correctas, el peor escenario es regresar al encierro”, dijo. El ejecutivo indicó que a la brevedad tendrá una 
videoconferencia con autoridades del sector Salud del Gobierno Federal. “Vamos a tener que hacer un esfuerzo 
todos los queretanos, el gobierno no va a dejar de hacer lo que le corresponda, pero esta parte sí va a ser un 
refuerzo de todos los queretanos. Están subiendo los casos positivos, ya llevamos desgraciadamente más de 400 
defunciones”, expresó. (PA 1 y 4) 
 
FORTALECER MEDIDAS SANITARIAS: FDS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró que fortalecerán las medidas sanitarias, con el objetivo de no 
frenar las actividades económicas y con ellos no afectar a los pequeños comerciantes: así mismo agregó que el 
gobierno no dejará de hacer su trabajo, pero que se necesita de todo el esfuerzo de la sociedad y no regresar al 
confinamiento total. (N 2) 
 
GOAN PUGNARÁ POR MEJORAR EL SEMÁFORO 
Por Cecilia Conde  
La GOAN propondrá que se agregue una variable más al semáforo de riesgo epidemiológico, como es el RO para 
medir la potencial de transmisión, así como que se aplique cada 15 días, aseveró el gobernador Francisco 
Domínguez Servién. Aunque había pactado una reunión entre el gabinete de salud del gobierno federal con la 
GOAN para este lunes, alrededor de las 10:00 de la mañana fue cancelada por las autoridades federales. (DQ 7) 
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LOS GOBERNADORES DESECHAN SEMÁFORO 
Gobernadores de distintos estados de México decidieron descartar las sugerencias emitidas por el Semáforo de 
Riesgo Epidemiológico por COVID-19 del gobierno federal. De acuerdo con reportes, Francisco Domínguez, 
gobernador de Querétaro, comentó que a pesar del cambio de color de naranja a rojo, no cerrarán los comercios, 
pues se busca reactivar la economía. (PA 4) 
 
ENTREGÓ PANCHO DOMÍNGUEZ EDIFICIO EN LA UTEQ 
“La educación proporciona las herramientas para transformar crisis en oportunidades”, señaló el gobernador 
Francisco Domínguez Servién, al entregar el edificio de Posgrado, Investigación y Emprendimiento Tecnológico de 
la UTEQ, mismo que impactará positivamente el desarrollo académico y personal de más de seis mil estudiantes. 
(N 2, AM, LDH, EQNO)  
 
ASISTIÓ PANCHO A LA TOMA DE POSESIÓN Y PROTESTA DE BANDERA DEL NUEVO COMANDANTE DE LA 
XVII ZONA MILITAR 
El gobernador Francisco Domínguez Servién asistió a la ceremonia de Toma de Posesión y Protesta de Bandera del 
general de Brigada D.E.M. Elpidio Canales Rosas, como nuevo comandante de la XVII Zona Militar. El acto tuvo 
lugar en la explanada principal del Cuartel General de la XVII Zona Militar, donde el mandatario estatal refrendó su 
compromiso para trabajar de manera coordinada con las autoridades de los tres niveles de gobierno, a fin de 
lograr acciones en favor de las y los queretanos. (DQ 1 y 2, EUQ 1 y 3, CQRO 1 y 2, PA 1 y 3, LDH) 
 
REGRESO AL CONFINAMIENTO, PUNTILLA DE MUERTE PARA PEQUEÑOS EMPRESARIOS: FDS 
Si no se acatan las medidas sanitarias y la población se relaja en su cumplimiento, se tomará la decisión de volver 
al confinamiento, lo que afectaría a los negocios que ya retomaron sus actividades, afirmó Francisco Domínguez 
Servién, gobernador del estado de Querétaro. (...) Cuestionado sobre si es necesario sancionar a quien no use el 
cubrebocas, consideró que las y los queretanos tienen la capacidad de entender, por lo que de todos depende que 
no haya más personas hospitalizadas. (EUQ 1 y 5, CQRO 4) 
 
QUE LA VIGILANCIA SEA ESTRICTA PARA TODOS: FECOPSE 
Por Esmeralda Trueba 
La presidenta de la Fecopse, Rocío Alvarado, pidió al gobierno estatal que esta vez sea más estricto en la 
verificación del cumplimiento de las medidas sanitarias para prevenir contagios de Covid-19 en tianguis y vía 
pública, para garantizar la activación comercial. “Le damos toda la razón al estado, nosotros nos hemos guiado con 
lo que instruye nuestro gobernador. (…) Pedimos al gobierno que sea estricto en las medidas, para que podamos 
involucrarnos todos, porque si vemos que unos lo hacen y otros no, pues es ahí donde se viene la baja en 
cumplimiento”, indicó tras el anuncio del mandatario estatal Francisco Domínguez Servién de mantener las 
actividades económicas, pero con mayor vigilancia. (CQRO 1 y 5) 
 
AUMENTA NÚMERO DE PACIENTES HOSPITALIZADOS POR COVID-19 EN QUERÉTARO 
La SESEQ informó que en la entidad aumentó el número de pacientes hospitalizados por Covid 19. En un 
comunicado, señaló que este lunes se encuentran 193 pacientes hospitalizados, de los cuales 85 están graves. El 
domingo 19 de julio había 181 pacientes hospitalizados, de los cuales 76 se encontraban graves. Este lunes, indicó 
la dependencia estatal, se tiene un total de tres mil 203 casos acumulados de SARS CoV-2, causante de Covid 19. 
Este día se sumaron 31 nuevos casos, entre ellos un menor de dos meses de nacido, así como tres decesos, con la 
que la cifra de defunciones llegó a 426. (N 4, Q)  
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QUERÉTARO CON TRES MIL 172 CASOS DE COVID-19 
En Querétaro una mujer de 26 años con hipertensión arterial e insuficiencia renal, un hombre de 49 con obesidad 
y tabaquismo, un hombre de 58 con diabetes, inmunosupresión e hipertensión arterial, uno más de 59 con 
diabetes e hipertensión arterial y una mujer de 80 años con inmunosupresión, que se encontraban hospitalizados, 
fallecieron a causa de la enfermedad COVID-19 (...)Se tiene un registro acumulado de tres mil 172 casos de COVID-
19; 43% son mujeres y 57% son hombres. (LVDQ) 
 
TRANSMISIÓN DE CASOS DE COVID-19 EN LA SIERRA ES DE MANERA LOCAL: SESEQ 
La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, destacó que la transmisión de casos de COVID-19 en la sierra ya 
es de manera local. Esto luego de que la semana pasada aumentaran de manera considerable los casos positivos, 
especialmente en Landa de Matamoros y Jalpan, donde ambas demarcaciones suman 37. (ADN)  
 
PIDEN DENUNCIAR A QUIENES INCUMPLAN MEDIDAS SANITARIAS 
La directora de Servicios de Salud en el estado, Martina Pérez, exhortó a los ciudadanos para denunciar a los 
negocios incumplidores de las medidas sanitarias impuestas por el gobierno estatal. «En caso de que detectemos 
un incumplimiento reportarlo al 911 para a su vez ellos ya hagan la canalización al área que compete y podamos 
atender este llamado de incumplimiento de las medidas sanitarias». Esto luego de que se anunciara el 
reforzamiento de medidas sanitarias tras la decisión del gobierno estatal de no regresar al semáforo sanitario en 
rojo. (EQNO)  
 
PRUEBAS RÁPIDAS NO SON CONFIABLES: SESEQ 
Por Marittza Navarro 
Las pruebas rápidas de Covid-19 para detectar anticuerpos no ofrecen un diagnóstico de la enfermedad, advirtió 
Martina Pérez, directora de los Servicios de Salud en Querétaro. La funcionaria pidió a la ciudadanía tener claridad 
sobre la verdadera utilidad de las pruebas para evitar falsos negativos que generen una mala interpretación sobre 
si se es o no portador del virus SARS-CoV-2, causante de la enfermedad Covid-19. (EUQ 1 y 2) 
 
NO ESTÁ REGULADO PRECIO DE PRUEBAS RÁPIDAS DE DETECCIÓN DE SARS-COV2 
El precio de las pruebas rápidas para detectar anticuerpos de SARS-CoV2 no está regulado por la autoridad federal 
y, por eso, es responsabilidad de quien compra las mismas, aseguró la directora de servicios de salud, Martina 
Pérez. Comentó que no se puede prohibir la venta de estas pruebas, ya que la COFEPRIS autorizó que se 
comercializaran ciertas marcas y productos. (RQNX)  
 
BAJA LA OCUPACIÓN HOSPITALARIA, ALERTAN 
Por Cecilia Conde  
Aunque el aumento en la ocupación hospitalaria ha sido lento, el margen se ha ido reduciendo y hasta esta semana 
hay tiempo para reaccionar y evitar la saturación, aseveró la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. (DQ 2) 
 
OCUPADAS EL 34% DE CAMAS CON VENTILADOR: MARTINA PÉREZ 
Por Tina Hernández  
Las camas con ventilador en el Hospital General de la SESEQ registran una ocupación del 34%, dio a conocer la 
directora de Servicios de Salud en Querétaro, Martina Pérez, quien preciso que, de manera general, se cuentan con 
929 camas disponibles para pacientes con Covid- 19. (N 1 y 4) 
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RECIBE DIF ESTATAL 2.4 MDP DE RECURSOS FEDERALES 
El SEDIF y el DIF municipal mantienen un convenio con la finalidad de transferir recursos al órgano estatal. Esto 
para la ejecución del programa de salud y bienestar comunitario por parte del DIF estatal. (AM) 
 
¡GRAN INAUGURACIÓN! 
Por Tovar Molgado 
Ayer Paulina Aguado SECULT, a través de la página oficial de la dependencia, inaugurará la edición XXI del Festival 
de Santiago que se llevará a cabo en línea hasta el 26 de julio. (...) Un total de 52 actividades serán trasmitidas en 
línea, en las plataformas de la SECULT, Facebook y YouTube; Secretaría de Cultura del Estado de Querétaro. (N 2E)  
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA TOMA PROTESTA A NUEVOS POLICÍAS MUNICIPALES 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava encabezó la Toma de Protesta como nuevos Policías de 
la SSPMQ a 8 integrantes de la cuarta generación de TSU y nueve egresados como Policía de Reacción, que tendrán 
el objetivo de hacer la diferencia en beneficio de la seguridad y tranquilidad de las y los queretanos. (DQ 1 y 5, N 1 
y 3, EUQ 3, RQNX) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO PREVÉ UNA BOLSA DE 500 MIL PESOS PARA LA COMPRA DE ENSERES A 
AFECTADOS POR LLUVIAS 
Se calcula una bolsa de más de 500 mil pesos para ayudar en la pérdida de 155 enseres de 57 domicilios afectados 
en 10 colonias del municipio de Querétaro, por lluvias registradas hace dos semanas, indicó el secretario de 
Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres. (DQ 5, N 3, ADN) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO ENTREGA PRIMEROS APOYOS A FAMILIAS AFECTADAS POR LLUVIAS 
La entrega de apoyos comenzó a darse tras los recorridos de personal de las Secretarías de Desarrollo Humano y 
Social, Servicios Públicos Municipales, la Unidad Municipal de Protección Civil, y de la Delegación, para evaluar los 
daños y levantar el censo que determinó que serán un total de 54 domicilios los que requieren del apoyo. (Q24-7, 
RQNX) 
 
HAY FESTIVAL DIGITAL QUERÉTARO, DEL 2 AL 7 DE SEPTIEMBRE 
Pese a la pandemia, en Querétaro sí habrá Hay Festival, aunque este año la edición se realizará en formato digital. 
“Hay Festival se complace de anunciar la celebración del Hay Festival Digital Querétaro, con un extenso programa 
de actividades en línea, gratuitas y para todos los públicos, que tendrá lugar entre el 2 y el 7 de septiembre en 
www.hayfestival.org/queretaro”, informó el organismo. (N 1E, CQRO 15E, EQNO, LDH) 
 
ARRANCA ADECUACIÓN DE ESPACIOS PARA EXTENSIÓN PEÑAMILLER DE UTSJR 
La rectora Bibiana Rodríguez, encabezó junto al presidente municipal de Peñamiller, Juan Carlos Linares, el 
arranque de obra para la adecuación de espacios y equipamiento de lo que serán las instalaciones que ocupará la 
Extensión Peñamiller de la UTSJR en la que se ofrecerá la carrera de TSU en Desarrollo de Negocios, área 
Mercadotecnia. (EQNO)  
 
 
 

http://www.hayfestival.org/queretaro
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RESPALDA CON APOYOS ALCALDE MEMO VEGA A NEGOCIOS EN SJR 
El Presidente Municipal de San Juan del Río, Memo Vega, entregó cheques a negocios que resultaron beneficiados 
del programa de apoyo económico que lanzó el Gobierno Municipal, lo que les ayudará a resurtir mercancías o 
hacer frente a algunos gastos. (ESSJR 1 y 4, VI)  
 
DOTA DIF DE KITS DE PROTECCIÓN A 175 MENORES 
El Sistema Municipal DIF repartió 175 caretas de protección y cubrebocas a niños que acuden al CADI, “Aurora”; 
sus familias recibieron el mismo número de paquetes alimentarios y de limpieza, como apoyo ante la pandemia 
por Covid-19, informó la directora del organismo descentralizado, Norma Angélica Díaz Martínez. (ESSJR 6) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PIDE LA UAQ CLARIDAD EN INDICADORES DE LA PANDEMIA 
Por Zulema López  
La UAQ llamó al gobierno del estado para que dé a conocer cuáles son los indicadores que se tomaron en cuenta 
para determinar que la entidad permanezca en semáforo naranja dentro de la contingencia sanitaria, en lugar de 
retroceder al semáforo rojo, tal como aparece en los reportes del gobierno federal. La rectora de la UAQ, Teresa 
García, declaró que la información ayudaría a generar un trabajo de colaboración. (EUQ 1 y 5) 
 
LLAMA UAQ A LA RESPONSABILIDAD CIUDADANA PARA PREVENIR CONTAGIOS DE COVID-19 
La ciudadanía debe tener disciplina y asumir su responsabilidad ante la pandemia de COVID-19, mientras que las 
autoridades deben definir condiciones, lineamientos y medidas más rigurosas que permitan la prevención del 
contagio de la enfermedad, dejando de lado el miedo paralizante, para continuar con la reactivación económica de 
la entidad y retomar actividades de forma paulatina. Así lo consideró la Teresa García, UAQ frente al cambio de la 
entidad a rojo en el semáforo de riesgo epidemiológico de la Secretaría de Salud federal, el cual, dijo, es una medida 
simbólica para saber en qué riesgo se encuentra la población. (PA 4, ADN, EQNO, LDH) 
 
EL COSTO ECONÓMICO DE LA PANDEMIA EN QUERÉTARO 
A 4 meses del inicio de la aplicación de medidas sanitarias por la pandemia de COVID-19 y las restricciones que 
provocaron que diversos establecimientos tuvieran que limitar o parar su operación, Querétaro ha visto el cierre 
de diversas empresas y negocios como restaurantes, tienditas, bares e incluso cines. Los costos del cierre 
representaron un peso económico muy fuerte para muchos, con más de 34 mil empleos perdidos según ha 
reportado CANACO y el cierre de establecimientos. (ADN) 
 
CANIRAC AVALA PERMANENCIA DE SEMÁFORO EN NARANJA 
Por Laura Banda  
El gremio restaurantero de Querétaro aplaudió la decisión del gobierno estatal de mantener el semáforo 
epidemiológico en color naranja, ya que solo el anuncio del gobierno federal de regresar a rojo provocó el fin de 
semana una caída en las ventas, derivado de cancelaciones en reservaciones. Octavio Mata, Canirac, dijo que el 
colocar a la entidad en semáforo rojo llevó a la baja en la afluencia de comensales. (DQ 4) 
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“FÁBRICAS NO SON FUENTE DE CONTAGIOS” 
Por Laura Banda  
Las fábricas no son fuente contagio, no es lugar donde la gente se esté enfermando” dijo Jorge Rivadeneyra, 
Canacintra. Reconoció que la implementación de protocolos en la industria ha sido todo un reto, pero se ha estado 
cumpliendo con estas condiciones que marcan la nueva normalidad, afirmó. (DQ 1 y 4) 
 
CONSTRUCTORES RETOMAN LAS ACTIVIDADES 
Por Laura Banda  
Alrededor del 35% de las 300 empresas constructoras de la CMIC en el estado de Querétaro se encuentran ya con 
trabajo en esta nueva normalidad, informó el presidente del organismo, Álvaro Ugalde. Dijo que luego de meses sin 
actividad de este sector, entre tres de cada diez constructoras se encuentran ya ejecutando obra principalmente 
pública. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - REGRESO 
Por Adán Olvera 
Fin de semana cargado de muchas cosas para reflexionar en cuanto a nuestro futuro y sobre todo nuestra realidad 
en materia económica y de salud. En Querétaro, a pesar de los ajustes que indicó la Federación en el semáforo de 
riesgo epidemiológico, que nos ubicó en color rojo y que significa un aislamiento y cuarentena de la población en 
general, se tomó la complicada decisión desde las más altas esferas del gobierno de la entidad, encabezadas por 
Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro. El mandatario queretano mencionó que hemos avanzado 
delante de otras entidades en tres prioridades: proteger al personal de salud, atender la tendencia de casos 
positivos y garantizar la atención médica de los queretanos. En un mensaje directo Pancho Domínguez, puntualiza 
que seguiremos con las actividades económicas, que ya se reactivaron pero con una mayor vigilancia en el 
cumplimiento de las medidas sanitarias; lograr esto sólo será posible si participan la mayoría de habitantes de 
Querétaro, para mantener la tendencia a la baja, como lo veníamos haciendo, lograr menos casos positivos que la 
semana anterior, y así sucesivamente; lo que sí puntualizó el gobernador de Querétaro, es que de ser necesario no 
dudarán en parar actividades que ya se han vuelto a reactivar. La clave es que seamos solidarios con el semejante y 
es que si andamos por necesidad en la calle, no podemos de protegernos y no cuidar a los demás, la medidas de 
prevención como lo es la sana distancia y estar de manera constante sanitizada lugares y nuestro aseo personal es 
una de las claves para lograr bajar el número de contagios. No es que el gobierno se convierta en una “nana” de 
cada ciudadano, no es posible y no alcanza el personal, el llamado entrenamiento social, no puede dejarse de largo 
y veremos cómo evolucionan las cosas en los siguientes días, porque de no favorecer será inevitable el cierre, con 
todo el perjuicio económico que ya existe y que será complicado salir tan fácilmente. DE REBOTE. Casi todos los 
integrantes de Morena tuvieron reunión fraterna este fin de semana y no hablaron de futbol o cocina: Santiago 
Nieto, el senador Juan José Jiménez, “Chucho” Méndez, Ángel Balderas, Jorge Luis Montes Nieves y Beatriz Robles 
Gutiérrez, atentos a lo que viene; obviamente, Gilberto Herrera no asistió porque tiene cosas más importantes que 
hacer. Anda en el ajo, dicen. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
APUNTADO. Nadie en el primer círculo de trabajo de Mauricio Kuri González parece estar tan ansioso y acelerado 
por asegurar una chamba en el gobierno estatal (porque aún no lo ganan) como de hecho anda aquel ex director 
del Instituto del Deporte (Indereq), Pedro Hernández Solorio, quien se auto promueve en la Ciudad de México 
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como el futuro oficial mayor del estado de Querétaro. ¡óilo…! ANTECEDENTES. Si Kuri llega a tomar la candidatura 
panista 2021 el único que tiene un cargo asegurado es Alfredo Botello, su suplente en el Senado. Y nadie más, 
según las fuentes consultadas. Las mismas que aseguran que el ex calzadista Pedro Hernández no es bien visto, 
primero porque ni panista es y, segundo, por tener varias investigaciones federales en contra por presuntos auto 
préstamos y malos manejos de un deportivo de Sagarpa en la Ciudad de México, donde lo dejó olvidado José 
Calzada. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
SANTIAGO NIETO ENSEÑA MÚSCULO AL INTERIOR DE MORENA. El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera 
(UIF), Santiago Nieto Castillo, sigue sin decir si buscará o no ser gobernador de Querétaro el próximo año. Todo 
indica que sí, aunque siempre le da la vuelta al tema cuando le preguntan los periodistas, pues es cada vez más 
frecuente sus apariciones públicas en el estado. El fin de semana estuvo en territorio queretano acompañado de los 
principales liderazgos de Morena, entre ellos el senador Juan José Jiménez. En su mensaje que publicó a través de 
redes sociales, don Santiago no se destapó, pero mandó señales para sus competidores en la carrera por el 2021, al 
decir que en Morena “hay unidad”, una palabra muy utilizada en la jerga de los partidos políticos cuando está en 
puerta una elección. CONDOLENCIAS A FAUSTINO ARMENDÁRIZ. Ayer en redes sociales circularon innumerables 
condolencias luctuosas dirigidas a Faustino Armendáriz Jiménez, quien a finales de 2019 dejó la Diócesis de 
Querétaro, donde estuvo como obispo por varios años. Actualmente se desempeña como arzobispo de Durango. 
Don Faustino, muy querido y recordado por los feligreses queretanos y también por la clase política local, sufrió la 
pérdida, nos dicen, de su mamá, la señora Francisca Jiménez Durón. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CANCELA SALUD REUNIÓN CON GOBERNADORES PANISTAS. Que la Secretaría de Salud canceló a la mera hora la 
videoconferencia que sostendrían su titular, Jorge Alcocer, y el subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud, Hugo López Gatell, con los gobernadores del PAN. En Twitter, la Asociación de Gobernadores de Acción 
Nacional (Goan) informó que el encuentro no se realizaría: “Hace unos minutos la @SSalud_mx nos notifica la 
cancelación de una reunión para el día de hoy a las 13 hrs., programada con días de anticipación con el secretario 
#JorgeAlcocer y el subsecretario @HLGatell. La reunión se planteó para resolver los graves problemas que los 
estados enfrentamos en el manejo de la crisis sanitaria, además de las inconsistencias frente al @GobiernoMX, que 
suponemos urgentes y no pueden esperar más. Lamentamos la decisión. Seguiremos insistiendo”. El gobernador 
Francisco Domínguez ayer por la mañana explicó que la reunión que suponía -hasta ese momento- que sostendrían 
poco después, sería para hablar y hacer propuestas sobre los cambios en los cuatro indicadores que dan pie a los 
colores del semáforo epidemiológico y que llevaron a varios estados, entre ellos Querétaro, a aparecer en rojo a 
partir de esta semana y ya no en naranja. PEDIRÁ FDS REUNIONES VIRTUALES. Que tras la toma de protesta del 
general Elpidio Canales Rosas, como nuevo comandante de la 17a. Zona Militar, el gobernador Francisco 
Domínguez dijo que se pondrá de acuerdo con los mandos para que las reuniones se realicen de manera virtual: “A 
partir de hoy, voy a pedir que no sean presenciales, vamos a poner el ejemplo no solo en el tema de seguridad, sino 
en todas las reuniones, para poner el ejemplo y no salir de casa”. LA PANDEMIA NO ES UN COMPLOT: RECTORA. 
“Lamentablemente hay personas que todavía no creen que esto existe, pero es real, no es un complot, nadie 
inventó una pandemia para generar un ambiente político; los manejos pueden ser otros, pero la pandemia existe”, 
declaró la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, luego de hacer un llamado a la ciudadanía a asumir su 
responsabilidad ante la contingencia y a las autoridades a definir condiciones, lineamientos y medidas más 
rigurosas que permitan la prevención del contagio de Covid-19, para continuar con la reactivación económica de la 
entidad. (CQRO) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por  Juan Antonio del Agua 
QUERÉTARO ENTRE ECONOMÍA Y SALUD. Con 3,203 infectados y 426 muertos cerró este lunes el reporte del 
Covid-19 en Querétaro, mientras nos mantenemos en la disyuntiva de los semáforos naranja del gobierno estatal y 
el rojo del federal, incompatibles en la muy lamentable realidad cuando se cruzan los temas económicos y de salud. 
Ya el primer mes de la reapertura casi duplicó las víctimas. Reforcemos los cuidados, queretanos. Agua de la milicia 
es una delicia. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / SENTIDA PÉRDIDA 
Causó gran pena entre los fieles de Querétaro la noticia del fallecimiento de la señora Francisca Jiménez de 
Armendáriz, mamá del querido y respetado Arzobispo Faustino Armendáriz, a quien acompañó el pasado 21 de 
noviembre en su toma de posesión en Durango, junto con el nuncio apostólico Franco Coppola, Desde este espacio 
todos los que participamos en el periódico PLAZA DE ARMAS le expresamos nuestro más sentido pésame a quien 
fue el noveno obispo de la Diócesis de Querétaro y oramos por el eterno descanso de doña Panchita y la 
resignación de sus familiares. (PA 1)  
 
PULSO - “JJ ESTÁ SUMADO A INTERESES DEL PAN”: JORGE MEADE 
Por Andrés González 
Y con tanto tema – ya se imaginarán – la conferencia se alargó por más de setenta minutos, pero de los cuales el 
tema JJ, se robó al menos cincuenta de estos. Querencias y desamores de los “Pepe boys”, que no terminan por 
arreglarse y que corre por tres vías. La pregunta le llega a don Jorge Meade – o mejor dicho, él la toma – y es sobre 
JJRR. Se medió corta la transmisión de zoom, pero cuando ya está clara responde con toda puntualidad: “Juan José 
es una persona muy focalizada, que estuvo al frente del partido casi cuatro años y medio – hay que recordar esto – 
que manejó los recursos del partido, que tomó decisiones políticas, que llevó campañas y ahí están los resultados. 
“Estamos hablando de una persona que es regidor del municipio de Querétaro, donde hoy está sirviendo a los 
intereses en este caso, de actores de Acción Nacional. Yo no lo he ocultado, lo estamos diciendo, él trabaja para eso, 
está en esa parte. Estamos pues ante un actor político, que el PRI le dio su oportunidad, que el PRI le dio la 
confianza y que no correspondió a ella; que el PRI lo hizo regidor y hoy lo que menos puede hacer, es tratar de 
dañar al PRI”. La transmisión se tornó nítida, clarita. Jorge Meade tenía una expresión recia pero sus palabras las 
soltó sin duda alguna: “Él daña al PRI con su actuación, pero lo está haciendo con dolo. No entiendo porque una 
persona que durante cuatro años y medio no hizo bien las cosas, que no entregó las cuentas, que no dio buenos 
resultados, hoy intente regresar al PRI para un proceso electoral. Es claro que quiere regresar al PRI para servir a 
otros intereses…y en redes solo quiere victimizarse”. Pero, ya encarrilado, abundó: “…en el PRI no quieren el 
regreso de Juan José Ruiz, porque ya tuvo su oportunidad, porque ya manejó los recursos, porque ya estuvo en 
elecciones y los resultados ahí están a la vista. No son míos ni de nadie. Son los que hizo él. Y si la Comisión de 
Justicia Partidaria va a tomar decisiones, es por los hechos que denunciaron que él cometió. Esa sería mi 
respuesta”. Meade habló en calidad de delegado del CEN del PRI, en donde a JJ se le sigue un proceso de 
investigación interna por todo lo denunciado y que, por cierto, se aclaró que “nadie en lo personal lo expulsó…sino 
que todo fue derivado de una auditoría que comenzó desde el año pasado”, puntualizó Paul Ospital. Y tampoco en 
esta conferencia – ya es costumbre – se esquivaron preguntas. A todas y cada una, se les dio respuesta, hasta las 
que hurgaron sobre los posibles “candidatos” a los distintos cargos de elección popular. Y fue en esto donde Paul 
señaló que el PRI vencería “a cualquiera de los dos, a Mauricio Kuri y a Santiago Nieto…a ver, en política no hay 
candidatos invencibles, no lo olvidemos…” Este es el ambiente con el que inició el Revolucionario Institucional su 
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semana, en su regreso a las conferencias virtuales. Ahora mismo, los resultados – los internos, los electorales – son 
todavía inciertos. (CI) 
 
EL JUEGO DE LA PROBABILIDAD CON SEMÁFORO NARANJA 
Por Alejandro Angulo 
Había prometido escribir sobre un balance de los contagios del COVID 19, después del primero en el que planteé 
algunos supuestos que le daban ventaja a Querétaro, principalmente en la zona metropolitana, que es donde se 
presenta un poco más del 60% de casos. En aquel artículo señale lo siguiente: la baja densidad poblacional, la 
temperatura promedio y el acato de la población a las medidas de aislamiento, nos daban resultados alentadores. 
Ahora, después de ubicarnos en el semáforo naranja, lo que nos llevó a una mayor movilidad por la apertura de 
actividades más allá de las estrictamente esenciales, lo que nos ha mostrado, incluso un poco antes, desde el 9 de 
mayo, es que cada día se registran más casos de contagio. El 9 de mayo se tuvo 255 casos y sólo 23 defunciones, 
pero para finales del mismo mes ya eran 973 contagios y 111 muertes, eso significa que aumentaron 32.6 
contagios promedio por día. Y ya para junio aumento a 1,085 casos lo que representa 36.16 por día, mientras que 
el número de las defunciones se incrementó a 117, y finalmente, de principios de julio hasta el 17 del mismo, el 
promedio diario es de 50 y los fallecimientos disminuyeron en dos puntos, ya que se contabilizan 115. Lo anterior 
sin duda alguna, nos revela que no estamos disminuyendo, ni alejándonos de la pandemia. Y ¿a qué se debe esto?, 
pues bien, por un lado, no ha cambiado la densidad poblacional, ni tan poco la temperatura promedio diario, ni el 
acato a las medidas, ¿entonces?, pues lo que vario fue la movilidad, ahora tenemos mucho más movilidad y por 
ende, la probabilidad de contagio se incrementó, es decir, que ahora hay mucha más gentes circulando y en 
consecuencia mayor cantidad de contactos y tal como se demuestra en las cifras de arriba, ésta probabilidad creció 
dando mayores números de casos de contagio. En sus inicios se estimaba un coeficiente de 2.7 contagios por cada 
uno contagiado, luego creció a 11.5 y ahora casi llegamos a 20, por lo cual, se puede intuir que la medida de 
liberalizar la movilidad no ha sido un acierto y sí a ello, le añadimos que sólo un 68% de la población observa la 
medida de llevar tapabocas, pues aumenta el riesgo de exposición. No escapa el punto de que la población ha 
abusado de la movilidad, ya sea porque se ha confiado, por que percibe un menor riesgo y/o por razones de 
urgencia económica. La gente divisa que hay más gente en la calle, y no se informa oportunamente de las cifras, 
entonces, actúa en forma socialmente colectiva por inercia, por repetición y comete el grave error de incrementar 
la probabilidad de contagios tanto en cantidad de personas, como en el número de contactos, dicho de otra 
manera, si hay 10 personas en la calle, y luego aumenta a 100 hay 10 veces más personas pero aunado a lo 
anterior, entonces el número de contacto es mucho mayor y ahí radica el juego de la probabilidad, pues una de 
esas personas circulando que se contagie, llevará el virus a su hogar y a sus amistades, con lo cual aumenta la 
cantidad de contagios. Frente a esta situación, caben dos reflexiones: por una parte, el gobierno debe doblar sus 
esfuerzos de vigilancia para restringir la movilidad innecesaria y por la otra, la población también en términos de 
auto-regulación o auto-cumplimiento debe reducir la movilidad de sus familiares y el número de contactos, en 
tanto, que se refuerzan las medidas sanitarias en todos los comercios, transporte y centros de trabajo, sobre todo 
del uso del tapabocas. Aunque, si tal análisis lo enfocamos desde la complejidad sistémica, entonces, nos llevaría a 
la conclusión de que el sistema, o sea, la movilidad social, se autoorganizaría, pero a partir de advertir la gravedad 
de la situación, es como una tragedia que tiene que llegar para que cambie la situación, sea consciente o 
inconscientemente. En algunos otros países, ha sido el papel del Estado que restringe la movilidad, la clave del 
problema. ¿Será que en Querétaro somos capaces de auto-regularnos? Pronto lo sabremos. Mientras, hay que 
emplear herramientas que están a nuestro alcance individual como el fortalecimiento de nuestro sistema 
inmunológico, a partir de la alimentación y otras medidas naturales preventivas, así como, el de regular la 
movilidad y contactos de nuestros miembros de la familia. Para finalizar, diré que la calidad del aire en la ciudad 
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es favorable, pues no hay problema con las emisiones de partículas, ya sean PM10 o PM2.5, que podrían ser un 
medio para transportar el virus. Así es que tenemos varias ventajas y la pregunta obligada es ¿por qué 
desaprovecharlas? Es cuestión de conciencia colectiva, para ganar jugando a la probabilidad de contagio. ¿a qué 
color de semáforo le apuestas? Más allá de cualquier opinión, esto es cuestión matemática, a mayor cantidad de 
personas y contactos, mayor probabilidad de contagios. (PA) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Ley o costumbre. Pues que todo indica que en el nuevo PRI y sus campos de exterminio, sigue operando por usos y 
costumbres y las costumbres se hacen leyes y Paul Ospital lo sabe, y por eso no suelta prenda y menos con su 
correligionario que siguen en espera del último fallo y la esperanza de que le sea favorable, mientras que llegue el 
que andaba ausente, Paul, sigue siendo el rey. (N 1) 
 
UNIDAD POR QUERÉTARO 
El cambio de mando en la 17/a Zona Militar con la llegada del General de Brigada. D.E.M. Elpidio Canales Rosas 
como Comandante, en sustitución del General Elpidio Nicolás Camacho, quien aún se encuentra convaleciente en la 
CdMx, y que obedece estrictamente a la movilidad de los mandos militares de la SEDENA es un compromiso de alta 
prioridad, para mantener el estado de seguridad que se vive en el estado, pese a que sí pasan cosas y hay grupos 
criminales que acechan para tratar de asentarse en la entidad. Cómo lo señaló el gobernador FDS, al darle la 
bienvenida, trabajaran en coordinación por el bienestar de Querétaro. (N 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
SE ACABÓ EL PODER DE CONAGO Y GOAN. Inicia AMLO diálogo tête-à-tête con gobernadores. El encuentro que la 
Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) había pactado con el secretario de Salud federal, Jorge 
Alcocer el día de ayer, volvió a ser cancelada y lo más probable es que no se realice pronto. Desde el gobierno 
federal han entendido que es mejor hablar con cada uno de los mandatarios y no fortalecer liderazgos 
intermitentes, que buscan negociar asuntos personales o de su estado, a nombre de todos. La experiencia, cuentan 
fuentes federales a este armero, surgió a partir de la presidencia de Francisco Domínguez Servién en la 
Conferencia Nacional de Gobernadores, extendida más tiempo del periodo para el que fue electo. Por eso desde el 
domingo 12 de julio que asumió la presidencia del GOAN, la estrategia federal tuvo un replanteamiento que se notó 
inmediatamente. Al tomar la representación de los gobernadores del PAN, el queretano dijo desde el Teatro de la 
República que el federalismo es la columna vertebral de la República restaurada justamente en Querétaro. Es 
necesario repensar el federalismo, sentenció, para rescatarla. “No debemos olvidar que nuestro estado ha sido el 
epicentro de los más ilustres momentos de la historia nacional”, señaló al hacer un llamado para revisar, hacer más 
fuerte y modernizar el pacto que rige a nuestro país. “La unidad en torno al propósito de superar la pandemia 
sanitaria, de vencer la más grave crisis económica en un siglo, de brindar seguridad a las familias, es ya 
impostergable. Los gobernadores de Acción Nacional le decimos a la sociedad: cuenten con nosotros” sentenció. 
Pero eso no fue todo: El viernes anterior a este discurso, que no fue bien recibido en Palacio Nacional, desde la 
cuenta de Twitter de GOAN, se emplazó al secretario de Salud federal, a dar cita para aclarar los dichos del 
subsecretario Hugo López Gatell quien había destacado la corresponsabilidad de los estados y municipios, junto 
con la sociedad y el gobierno federal, para evitar la propagación del virus SARS-CoV-2. Ese coctel: Gatell, 
federalismo y emplazamiento, llevaron a que desde Palacio Nacional se cancelara, primero, la supuesta visita del 
presidente a la XVII Zona Militar, dos la cita de los panistas con el secretario de Salud y tres, iniciar un diálogo 
directo, sin intermediarios, con los gobernadores, independientemente de su signo partidista. Se inició con Diego 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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Sinhue Rodríguez, gobernador de Guanajuato, quien reconoció la semana pasada ante el presidente López Obrador 
el error de no asistir a las mesas de seguridad celebradas diariamente en su entidad y que menospreció durante 
más de un año: “He ido trabajando de la mano con las fuerzas federales y hemos visto que en cuanto más unión hay 
de estos tres niveles de gobiernos, más resultados se pueden dar de detenciones de grupos delincuenciales”, 
expuso durante la gira presidencial. “Por eso, mi cambio de postura, es de sabios reconocer. Mencioné en una 
entrevista que no asistía a las mesas de seguridad y que no asistiría. Desde el 5 de julio, cambié mi postura. Por 
supuesto, reconozco que eso no le abonaba nada a la construcción de la paz y a partir de esa fecha hice un 
compromiso con mi secretario general Luis Crescencio Sandoval de asistir diariamente a las mesas, incluidos 
sábado y domingo, y no solo yo, también asiste el presidente del Tribunal de Justicia del Estado, lo cual habla de 
una disposición de Poder Judicial en Guanajuato por devolver la paz y tranquilidad a los guanajuatenses” dijo. 
Luego vino el mandatario de Jalisco, Enrique Alfaro, con quien el presidente se comprometió a sumar esfuerzos en 
pro de la seguridad de los jaliscienses. Y Colima, donde el gobernador José Ignacio Peralta le solicitó aumento de 
recursos federales. AMLO le respondió que estaba dispuesto a revisar ese tema. Así las cosas, aseguran a este 
armero desde Palacio Nacional que se acabaron los liderazgos vía Conago o GOAN. El presidente hablará con todos 
y cada uno de los gobernadores, pero no en “bola”. Una muy mala noticia para Francisco Domínguez, que veía en 
esos liderazgos su tabla de salvación y derecho de picaporte en Palacio, pero también en la FGR. Se le acabó. -OÍDO 
EN EL 1810- Y más. A lo anterior, sume usted el escándalo que se le viene encima a Domínguez Servién con el tema 
Lozoya Austin. Se asegura que el queretano aparecería en más de una grabación haciendo comentarios bastante 
comprometedores. ¿Será? -¡PREEEPAREN!- Preocupados. La foto del encuentro de morenistas en Ezequiel 
Montes, destacada ayer en este espacio, encendió las alertas en la sede estatal del PAN y en el equipo del senador 
Mauricio Kuri. Y es que muestra, al menos en la imagen, que los discípulos de López Obrador en Querétaro, se 
pueden sentar a dialogar. Eso no se lo esperaban los panchistas. -¡AAAPUNTEN!- ¡Firmes! El gobernador del 
estado, Francisco Domínguez Servién, asistió a la ceremonia de Toma de Posesión y Protesta de Bandera del 
general de Brigada D.E.M. Elpidio Canales Rosas, como nuevo comandante de la XVII Zona Militar. Es la primera 
vez en meses, que el mandatario aparece en un acto público, a diferencia –por ejemplo-del alcalde Luis Nava, que 
sale hasta debajo de las piedras. Bien. -¡FUEGO!- Nones. Dice el delegado del CEN del PRI en Querétaro, Jorge 
Meade, que Juan José Ruiz no tiene posibilidades de regresar como dirigente de ese partido y que Paul Ospital es 
inamovible. En tanto, Jota Jota hace corajes (un día sí y el otro también) porque no lo dejan entrar al edificio de El 
Pueblito, aunque pida “chance”. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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